



Römisch  
Katholische  
Kirche in  
Basel-Stadt

Synode vom 19. März 2024  
Trakt. 7  
Nr. 684

Bericht und Antrag  
des Kirchenrates an die Synode der  
Römisch-Katholischen Kirche des Kantons Basel-Stadt

betreffend

## **Anschluss der Römisch-Katholischen Kirche des Kantons Basel-Stadt (RKK BS) an die «Allianz Gleichwürdig Katholisch»**

Vom Kirchenrat zuhanden der Synode verabschiedet am 6. Februar 2024



## I. Ausgangslage

Die Synodenfraktion Heiliggeist hat an der Synode vom 28. November 2023 einen Anzug mit dem Titel «Zugehörigkeit zur Allianz Gleichwürdig Katholisch» eingereicht und beantragt, dass die RKK BS die Zugehörigkeit zur Allianz Gleichwürdig Katholisch erklärt und Ihre Zugehörigkeit sichtbar ausweist.

Die Synode hat sich für die Zugehörigkeit zur Allianz ausgesprochen und den Anzug dem Kirchenrat zur Berichterstattung überwiesen.

## II. Stellungnahme des Kirchenrates

Die «Allianz Gleichwürdig Katholisch» versteht sich als offene Projektgemeinschaft und Plattform, der sich neben Einzelpersonen auch Organisationen anschliessen können. Einzige Voraussetzung ist das Mittragen und das Leben der Vision einer gleichberechtigten, gerechten, solidarischen und demokratischen Kirche und Gesellschaft.

Der Trägerverein «Allianz Gleichwürdig Katholisch» wurde im Januar 2021 in Luzern gegründet. Die Gründungsmitglieder sind die Fachstelle Bildung und Propstei der Landeskirche Aargau, Jungwacht und Blauring Schweiz (Jubla), die katholische Arbeitnehmerinnen- und Arbeitnehmer-Bewegung Schweiz (KAB) und der Schweizerische Katholische Frauenbund (SKF). Diese bilden den Trägerverein «Allianz Gleichwürdig Katholisch» mit dem Zweck, die Finanzierung sicherzustellen sowie personelle und ideelle Unterstützung zu fördern. Im Vorstand sind die Trägerorganisationen durch je eine Person vertreten. Die Geschäftsstelle wird von Mentari Baumann (Geschäftsführerin) geleitet.

Mit ihrem Engagement will die «Allianz Gleichwürdig Katholisch» bereits bestehende Aktivitäten und Projekte an der kirchlichen Basis stärken. Zudem werden Ideen und Projekte von dort aufgenommen und allen, die in ihren Kirchengemeinden und Pfarreien zu einer geschwisterlichen und gleichwürdigen Kirche aktiv werden und beitragen wollen, zur Verfügung gestellt.

Die Römisch-Katholische Zentralkonferenz (RKZ) unterstützte die «Allianz Gleichwürdig Katholisch» während der Aufbauphase in den Jahren 2021 und 2022 mit je CHF 20'000. Gestützt auf die Berichterstattung aus den beiden Jahren wurden auch für die Jahre 2023 und 2024 je CHF 20'000 beschlossen.

Wie bereits in seiner ersten Stellungnahme anlässlich der Synode vom 28. November 2023 ausgeführt, unterstützt der Kirchenrat den Anschluss. Der Anschluss ist ein Zeichen, dass die RKK BS bereit ist für Veränderungen.

Der Trägerverein «Allianz Gleichwürdig Katholisch» hat keine fixen Jahresbeiträge festgelegt. Die finanzielle Beteiligung liegt im Ermessen der Organisation, die sich der «Allianz Gleichwürdig Katholisch» anschliesst.



Unter Berücksichtigung der Wichtigkeit einer gleichwürdigen Katholischen Kirche erachtet es der Kirchenrat als wichtig, einen jährlichen Beitrag zu leisten. Er ist allerdings der Meinung, dass es vorliegenden vor allem um einen ideellen Anschluss und ein ideelles Zeichen geht und schlägt daher vor, die «Allianz Gleichwürdig Katholisch» finanziell mit jährlich CHF 1'000 zu unterstützen. Es handelt sich dabei um einen Unterstützungsbeitrag, welcher künftig im Rahmen des B&As über die Unterstützungsbeiträge der Synode vorgelegt wird.

### **III. Antrag des Kirchenrates**

Der Kirchenrat beantragt nach Art. 32 der Geschäftsordnung der Synode der RKK BS vom 18. September 2018 (Nr. 3.10), die «Allianz Gleichwürdig Katholisch» in den Jahren 2024 bis 2026 mit jährlich CHF 1'000 zu unterstützen.

Basel, den 6. Februar 2024

**Im Namen des Kirchenrates**

Der Präsident: Dr. Christian Griss

Die Sekretärin: lic.iur. Annette Jäggi



## **Beschluss der Synode**

betreffend

Anschluss der Römisch-Katholischen Kirche des Kantons Basel-Stadt (RKK BS) an die  
«Allianz Gleichwürdig Katholisch»

Die Synode der Römisch-Katholischen Kirche des Kantons Basel-Stadt, auf Antrag des Kirchenrates und gestützt auf § 9 Abs. 1 Ziff. 13 der Verfassung der Römisch-Katholischen Kirche des Kantons Basel-Stadt, beschliesst:

«Die Unterstützung der «Allianz Gleichwürdig Katholisch» in den Jahren 2024 bis 2026 mit CHF 1'000 wird genehmigt.»

Dieser Beschluss ist zu publizieren. Er unterliegt dem Referendum und wird nach Eintritt der Rechtskraft sofort wirksam.

Basel, den 19. März 2024

### **Im Namen der Synode**

Der Präsident:	Martin Elbs
Der Vizepräsident:	Jürg Zihlmann
1. Sekretärin:	Erika Maurer